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Привычка 
разделять

Чтобы на кордоне 
был порядок

«Ласточка» 
полетит

3 6 8

Кукольный спектакль по мотивам 
первого казахского мультфильма 
поставили в Карагандинском каздраме.

О работниках лесного хозяйства 
к их профессиональному 
празднику.

В общественных местах Темиртау 
появятся новые контейнеры 
для бутылок.

Да будет свет
Жители одного из микрорайонов 
Майкудука г. Караганды жалуются на 
то, что в их дворе не работает уличное 
освещение. По их словам, вечерами 
страшно возвращаться домой в 
непроглядной тьме. 

«Мы живем на «Востоке-3», двор домов №№ 
16, 17. Уже которую ночь нет освещения на улице, 
фонари не горят. Вечерами приходится поздно воз-
вращаться с работы, а темнеет уже рано. Страшно 
и за детей, которые учатся во вторую смену. Ведь 
опасно ходить в такую темень. Почему не ремон-
тируют фонари?» – спрашивают жильцы.

Как сообщил аким района А. Бокейхана До-
сбол Кулекеев, ведется модернизация ли-
нии ввиду падения напряжения на ней. На 
трех пролетах будет проложен кабель СИП.
Установленные новые опоры в микрорайоне «Вос-
ток-3» подключат до конца текущей недели, поо-
бещал аким.

Светлана СВИЧ

Уникальную операцию 
провели карагандинские 
хирурги совместно с 
коллегами из Москвы. Медики 
удалили пациентке левую 
половину нижней челюсти 
и вживили туда костный 
имплант, сделанный из ее 
же малоберцовой кости. 
Благодаря этому заживление 
должно пройти успешно, 
девушка уже может говорить 
и пить. 

Камиле Кожантаевой – всего 25 лет. 
Родом она из Астаны, но в Караган-
ду приехала учиться на врача-ради-
олога. В феврале этого года девушка 
обратилась за помощью к стомато-
логу из-за постоянной зубной боли. 
Специалист направил ее на рентген, 
там и выяснилось, что у пациентки 
огромная доброкачественная опу-
холь в тканях челюсти, которая про-
должала расти. Причем внешне этого 
заметно не было. Новообразование 
необходимо было срочно удалить, но 
такие операции всегда грозили боль-
шими сложностями с приживлением. 
Камила как будущий медик понимала 
все риски, поэтому прошла множе-
ство специалистов и выбрала, по ее 
словам, лучших – хирургов клиники 
Медицинского университета Кара-
ганды. Чтобы провести операцию 
максимально успешно, наши медики 
пригласили на мастер-класс коллег из 
России – микрососудистых хирургов, 
вместе с которыми разработали план 
операции и провели ее. 

 – Опухоль занимала практиче-
ски всю левую половину нижней 
челюсти, – рассказал челюстно-ли-
цевой хирург клиники МУК Марат 
Айдосов. – Мы сделали резекцию 
этого участка, а полученный дефект 
закрыли аутотрансплантатом ма-
лоберцовой кости. То есть опухоль 
была удалена вместе со всей левой 
половиной челюсти, далее этот уча-
сток нужно было чем-то заменить. 
Ранее при подобных операциях мы 
пользовались аутотрансплантатами, 
но брали их из ребра пациента или 
из подвздошной кости и без соеди-
нения сосудов. Либо использовали 
титановые конструкции. Так как у 
трансплантата не было питания кро-
вью, возрастал риск неприживления 
кости. А титан хоть и биоэнертный 
для организма, но все же металл, и 
с приживлением тоже могут возник-
нуть проблемы. Плюс со временем 
он может прорезаться. Поэтому и 
было принято решение усложнить 
операцию и подключить сосудистых 
хирургов. 

 Подобные операции в Казахстане 
проводились всего четыре раза. Две 
из них сделали детям в Центре ох-
раны материнства и детства в Аста-
не, одну – в институте Сызганова в 
Алматы, карагандинская стала чет-

вертой. Ее сложность – в наложении 
микрососудистых анастомозов, то 
есть в соединении всех микроскопи-
ческих сосудов собственных тканей 
пациента и трансплантата. Для этого 

должна работать многопрофильная 
команда, которую могут организовать 
далеко не во всех клиниках. 

Все будет красиво!

Энергетики не скрывают: прошлой 
зимой из-за массового использования 
обогревателей электрические сети пе-
ренесли серьезную нагрузку, а ведь 
они за годы эксплуатации и без того 
не помолодели.

– Электричество у нас отошло на 
второй план с нашими глобальными 
капремонтами. Но в прошлом году мы 
весь город вытянули за счет электро-
энергии, – считает главный энергетик 
ТОО «Окжетпес-Т» Сергей Мозгачев. 

– Но расчетная пропускная способ-
ность наших электросетей – 41,7 ме-
гаватт/час. Мы пропустили через себя 
60. Износ сетей возрос. Если лить в 
трубу воду под повышенным давле-
нием, что происходит? Она рвется. 
И теперь у нас происходят частые 
аварийные отключения. Сети наши 
построены в 90-х годах. Кроме 8-го и 
9-го микрорайонов, где они более или 
менее. Оттуда сейчас самое малое ко-
личество заявок.

Исключительно высокая нагрузка 
ощущается в 7-м и 2-м микрорайонах. 
Каждую смену 2-3 раза аварийные 
бригады вынуждены выезжать туда 
по заявкам. Электрические сети не 
проходили капитальный ремонт в те-
чение последних 30 лет. В настоящее 
время ТОО «Окжетпес-Т» фактиче-
ски выполняет лишь текущее обслу-
живание электросетей.

– Людям тяжело объяснить, что не 
нужно включать по четыре обогрева-

теля в комнате. Понимаю, холодно, 
маленькие дети, я тоже живу в этом 
городе. Но если включать в сеть все 
приборы, то лучше не станет, – гово-
рит С. Мозгачев.

Проблема изношенности электриче-
ских сетей наблюдается почти на всей 
территории города, включая как цен-
тральные районы, так и частный сек-
тор. Ранее, согласно нормам СНиП, на 
каждый дом приходилось 4,7 киловатта 
электромощности, и сети рассчитыва-
лись именно на эту нагрузку. Однако 
в настоящее время в каждой квартире 
используются телевизоры, микровол-
новки, холодильники, электрочайники, 
которые часто работают одновременно. 
Это приводит к увеличению нагрузки 
как минимум вдвое. То же самое можно 
сказать и о частном секторе, включая 
Старый город, Правый берег и Соцго-
род. Здесь сети изначально строились 
с расчетом 5 киловатт на каждый дом. 
У 40% частных построек установле-
ны электрические котлы минималь-
ной мощностью 12 киловатт. Из-за 
чего «Окжетпес-Т» приходится менять 
трансформаторы, повышая их мощ-
ность с 300 до 400, а затем до 630 ки-
ловатт. В городе 400 подстанций и 1200 
км сетей. По словам коммунальщиков, 
у них нет средств и мощностей разом 
привести все в надлежащее состояние.

– По правилам, в квартиру должна 
приходить мощность 200-240 вольт. 
Но если один подъезд включает все 
приборы в сеть, то во втором начи-
нают мигать лампочки. Так же и в 
частном секторе: если в начале ули-
цы включается много проборов, то к 
концу улицы свет гаснет, – отмечают 
специалисты.

АКТУАЛЬНО

И мощность не придет

ОДНОВРЕМЕННО НАД 
ОПЕРАЦИОННЫМ СТОЛОМ ТРУДИЛИСЬ 
ДВЕ КОМАНДЫ МЕДИКОВ.

СТР. 3  

Жителей Темиртау призывают снизить энергопотребление. Электрические сети сильно изношены и 
работают на пределе возможного. Особую тревогу у коммунальщиков вызывает предстоящая зима. Если 
ТЭЦ-2 вновь будет плохо подавать тепло, то город может остаться без электричества.

СТР. 3  

Ко
лл

аж
 Ю

ри
я 
Би

лу
ш
ен

ко



22 № 115 (23099) 14 октября 2023 года, суббота

В Каркаралинске на 
встречу с акимом 
Карагандинской 
области Ермаганбетом 
Булекпаевым пришли 
68 человек. Многие 
специально приехали 
для этого из отдаленных 
сел. У каркаралинцев 
были вопросы и 
к руководителям 
управлений.

Сельчане говорили о наболев-
шем. ЖКХ, дороги, жилье, здра-
воохранение – проблемы в этих 
сферах волнуют жителей района.

Нурлан Аксоре подготовился к 
встрече заранее, приехал задать 
вопросы от имени жителей села 
Томар.

– К акиму было три вопроса, 
все серьезные, – говорит Нурлан 
Аксоре. – Нам нужно отремон-
тировать Дом культуры и школу. 
Давно в ремонте нуждается до-
рога между селами Буркитты и 
Кентобе. Аким области заверил, 
что поможет в решении этих 
проблем. Надеюсь, что так и бу-
дет.

Еще один повод поговорить с 

акимом области – отсутствие Ин-
тернета в селах.

– В селе Абыз есть связь, а вот 
Интернета нет. А ведь оно всего 
в 100 км от райцентра находится. 
У нас проживают более 300 сель-
чан, более 500 работников корпо-
рации «Казахмыс». Интернет нам 
очень нужен, – обратился к главе 
региона житель этого села Ермек 
Нуржанулы.

В районе продолжают решать 
вопрос обеспечения качественной 
питьевой водой. В селах Томар, 
Теректы, Буркитты идет рекон-
струкция системы водоснабже-
ния. Полностью заменены трубы 
в поселке Карагайлы. Началось 
строительство водовода Жарлы – 
Каркаралы. Будет проложено 40 
км трубопровода. Также сельчане 
жалуются на дефицит пастбищ. 
Работы по возврату земель для 
выпаса ведутся на постоянной ос-
нове. В районе также реализуют 
проект по восстановлению дегра-
дированных пастбищ.

Ермаганбет Булекпаев интере-
совался у живущих в многоэтаж-
ных домах каркаралинцев, тепло 
ли в квартирах. Первого октября в 
городе начался отопительный се-

зон. Здесь 6 котельных, все рабо-
тают в штатном режиме. Запасов 
угля хватает.

Многие участники встречи от-
метили удобный формат. Ника-
ких стандартных отчетов, всё по 
делу, быстро и четко. Ермаганбет 
Булекпаев записал все обращения 
жителей района и поручил главам 
профильных ведомств дать ответ 
по каждому.

Также глава региона во время 
рабочей поездки ознакомился 
с ходом работ по ремонту ав-
тотрассы Караганда – Каркара-
линск. Жители района неодно-
кратно просили об этом. Дорогу 
приводят в порядок поэтапно. 
Начали в прошлом году, в этом из 
44 запланированных километров 
уже сделано 39. Кроме замены 
асфальта, установлены четыре 
автобусных павильона, обустро-
ены водопропускные трубы. 
Параллельно среднему ремонту 
идет ямочный. Полностью завер-
шить 44 км должны к концу ок-
тября. В следующем году ремонт 
продолжится – в планах еще 58 
км. Кроме того, вдоль трассы 
установят биотуалеты и обору-
дуют санитарно-гигиенические 

узлы. Ермаганбет Булекпаев 
указал подрядчику на необхо-
димость выровнять выбоины в 
наиболее опасных местах доро-
ги. Глава региона поручил строго 
следить за качеством укладывае-
мого асфальта.

В Каркаралинске продолжают 
решать проблему с жильем. Аким 
области побывал на строительной 
площадке двух 18-квартирных 
домов. Работы завершаются, и к 
концу года в новостройках квар-
тиры получат очередники из со-
циально защищаемых категорий. 

Сегодня в очереди на жилье в 
Каркаралинске стоит 461 человек.

Развитие туризма – один из 
приоритетов Каркаралинского 
района. Сейчас здесь действуют 
37 домов отдыха и турбаз, будут 
строиться новые. В настоящее 
время облагораживается побере-
жье водохранилища «Плотина», 
чтобы в будущем сюда приезжали 
на отдых туристы.

Ермаганбет Булекпаев также за-
ехал на социальные объекты, где 
проводится капитальный ремонт. 
На центральном стадионе обно-

вят футбольное поле, беговую 
дорожку и трибуны для зрителей. 
Аким области сделал ряд замеча-
ний подрядчику, есть вопросы по 
темпам строительства и качеству 
работ. Местным властям поручил 
усилить контроль, в случае недо-
делок и брака принимать меры в 
рамках закона.

Также в этом году начали ремон-
тировать Дом культуры имени Ш. 
Жандарбековой. Оба объекта пе-
реходящие на следующий год.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
Каркаралинский район

ОФИЦИАЛЬНО

Связь есть, Интернета нет

МНОГИЕ УЧАСТНИКИ ВСТРЕЧИ ОТМЕТИЛИ 
УДОБНЫЙ ФОРМАТ. НИКАКИХ СТАНДАРТНЫХ 
ОТЧЕТОВ, ВСЁ ПО ДЕЛУ, БЫСТРО И ЧЕТКО. 

Светлана СБРОДОВА

В этом году из бюджета 
региона на газификацию 
населения выделено 
более 300 миллионов 
тенге. На эту сумму 
запланировано 
обеспечить голубым 
топливом 300 частных 
домов в Караганде и 
Темиртау.

По словам исполняющего 
обязанности заместителя руко-
водителя управления энергети-
ки и жилищно-коммунального 
хозяйства региона Армана Сат-
тыбаева, на сегодняшний день 
воспользовались поддержкой го-
сударства 226 человек. Каждому 
из них предоставляется беспро-
центный кредит на возвратной 
основе сроком на пять лет. Обя-
зательное условие – погашение 
займа должно быть ежемесяч-
ным. Средний счет оплаты со-
ставляет 12-17 тысяч тенге.

– Пока заключили трехсто-
ронний договор с Центром мо-
дернизации жилищного фонда 
области 215 владельцев инди-
видуальных жилых домов, из 
которых в Караганде – 174, – 
пояснил он журналистам. – У 
центра есть сертифицирован-
ные поставщики услуг, которые 
дают гарантию на свою работу. 
На сегодняшний день полно-
стью готовы к подключению 
97 объектов. Остальные смогут 
пользоваться природным голу-
бым топливом через две недели. 
Участвовать в этой программе 
могут все, нет никаких ограни-
чений. При выделении финан-
сирования на подключение не 
смотрят кредитную историю, 
так как помощь оказывается из 
областного бюджета.

Житель Михайловки Кайрат 
Мамаев рассказал, что подклю-
чился к магистральному газо-
проводу в июле. Беспроцент-
ный кредит не брал, заплатил из 
личных сбережений.

– Монтаж сетей, покупка 
котла, его установка и замена 
форсунок на газовой плите обо-
шлись в сумму около 800 тысяч 
тенге, – делится он. – Мы сразу 
увидели преимущества исполь-
зования в быту природного газа 
– чисто и без особых усилий. К 
тому же нет запаха, как, напри-
мер, от баллонного газа. Чайник 
без гари. А отапливаться так во-

обще одно удовольствие. Уголь 
не покупаешь. В прошлом году 
мы приобрели около 10 тонн, а 
это недешево – около 200 ты-
сяч тенге. Плюс отпала надоб-
ность в растопке печки, вывозе 
шлама, побелке дома. Мне 60 
лет, тяжело уже пользоваться 
печным отоплением. А с уста-
новкой котла регулируешь себе 
нужную температуру и не зна-
ешь забот.

Сегодня к центральному га-
зопроводу в областном центре 
в рамках первой очереди под-
ключены порядка двух тысяч 
абонентов, а в Темиртау – 1 200. 

– Проект ценообразования та-
ков, что его основной удельный 
вес составляет оптовая цена, 
которая ежегодно утверждает-
ся Министерством энергетики 
для каждой области отдельно, 
– уточнил заместитель дирек-
тора Карагандинского ПФ АО 
«КазТрансГаз Аймак» Асфат 
Олжасбаев. – С июля этого года 
для Карагандинского региона 
она составляет около 27 тысяч 
тенге без НДС за тысячу кубо-
метров природного газа. К этой 
стоимости прибавляются затра-
ты нашего подразделения. И 
этот тариф, с учетом эксплуата-
ции газораспределительных се-
тей, четко контролируется мест-

ным департаментом Комитета 
по регулированию естествен-
ных монополий. На сегодняш-
ний день тариф для абонентов 
составляет порядка 39 тенге за 
один кубометр.

Напомним, в конце прошлого 
года, снижая нагрузку для на-
селения, КРЕМ провел экспер-
тизу и уменьшил снабженче-
скую надбавку национальному 
оператору – АО «КазТрансГаз 
Аймак». Так, для потребителей, 
получающих адресную соци-
альную и жилищную помощь, 
стоимость природного товарно-
го газа стала дешевле на 20%. 

– В настоящее время мы пода-
ли заявку в КРЕМ на утвержде-
ние нового тарифа, и до первого 
января 2024 года нам должны 
его утвердить, – сказал Асфат 
Олжасбаев. – Мы думаем, что 
он скорее всего останется на 
прежнем уровне, так как або-
нентов еще мало, да и промыш-
ленные предприятия неохотно 
подключаются к газу.

Между тем, по словам заме-
стителя директора КПФ АО 
«КазТрансГаз Аймак», при-
родным голубым топливом в 
индустриальной зоне Сарани 
уже пользуются несколько 
предприятий.

– Но дело в том, что они за-
ключили договор пока только 
на срок отопительного сезона, 
– уточнил он. – И еще, по сути, 
толком не пользовались. На 
подключение к газу в производ-
ственных целях подают заявки 
и другие предприятия, но они 
еще не работают в полную силу.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Индустрия, 
подключайся!
Природным топливом уже пользуются более 3 тысяч потребителей

СЕГОДНЯ К 
ЦЕНТРАЛЬНОМУ 
ГАЗОПРОВОДУ 
В ОБЛАСТНОМ 
ЦЕНТРЕ В РАМКАХ 
ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ 
ПОДКЛЮЧЕНЫ 
ПОРЯДКА ДВУХ 
ТЫСЯЧ АБОНЕНТОВ, А 
В ТЕМИРТАУ – 1 200. 

Кто-то предпочитает черпать 
информацию из гаджетов, 
а многие карагандинцы, 
несмотря на разговоры о 
всеобщей цифровизации, 
не спешат расставаться с 
любимыми изданиями. Об 
этом они сами говорили 
во время традиционного 
Дня подписчика, который 
организовал и провел 
Карагандинский филиал 
АО «Казпочта». Ежегодная 
встреча издателей и 
читателей была приурочена 
к 30-летию национального 
почтового оператора.

Как отметил директор филиала 
Казпочты Ерлан Нурланбаев, эта 
организация остается важным зве-
ном в экономике страны, занимаясь 
вопросами логистики, почтовой 
связи и предоставления финансо-
вых услуг населению. Почтовые 
отделения – самый близкий к лю-
дям поставщик услуг, а в глубин-
ке порой единственное место, где 
можно получить посылку, пенсию 
или купить нужный товар. Также 
национальный почтовый оператор 
продолжает выполнять важную 
идеологическую функцию, зани-
маясь распространением печатной 
прессы. 

– Мы сегодня видоизменяемся, 
совершенствуем свою деятель-
ность, вводим цифровые техно-
логии, но, как бы ни было трудно, 
наши почтальоны (ныне – курьеры) 

каждый день спешат по адресам, 
чтобы доставить читателям их лю-
бимые газеты и журналы, – отметил 
Е. Нурланбаев. 

В свою очередь руководители и 
представители республиканских, 
областных и местных изданий, в 
том числе «Индустриальной Ка-
раганды», представили свой товар 
лицом, рассказали о новшествах 
и условиях подписки. Ведь это 
по-прежнему самый удобный спо-
соб получать достоверные новости 
и качественную аналитику вовремя. 
Кстати, как пояснили наши пар-
тнеры, сейчас оформить подписку 
можно удаленно, не приходя в по-

чтовое отделение, – на сайте post.
kz. Там же можно узнать и о мно-
гочисленных услугах самого нацио-
нального почтового оператора.

В рамках Дня подписчика руко-
водство КОФ АО «Казпочта» также 
наградило лучших почтальонов. Им 
вручили и подарки от медиахолдин-
га «Saryarqa Aqparat». 

В этот же день состоялся кру-
глый стол, за которым руководите-
ли Казпочты и изданий обсудили, 
что надо улучшить в работе. Ведь 
обе стороны работают на главное – 
чтобы потребитель (он же читатель) 
был доволен.

Соб. инф. 
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Одновременно над операци-
онным столом трудились две 
команды медиков. Бригада че-
люстно-лицевых хирургов ра-
ботала над опухолью, а брига-
да микрососудистых хирургов 
брала трансплантат из ноги. 
Сначала специалисты отде-
лили фрагмент малоберцовой 
кости, потом его нужно было 
«сложить» по подобию ниж-
ней челюсти. Далее восстано-
вили форму челюсти, вживили 
в нее зубные импланты и за-
фиксировали. Это временная 
конструкция, чтобы был вос-
становлен прикус, пациентка 
привыкла к ней, и эстетиче-
ски все выглядело хорошо. 
На следующем этапе сосуды 
сшили между собой, а потом 
восстановили внешний разрез. 
Операция заняла около вось-
ми часов, хирурги по очереди 
сменяли друг друга во время 

процесса. Таким образом за 
один раз были выполнены че-
тыре этапа. 

Сейчас Камила чувствует 
себя хорошо – она уже может 
разговаривать, пить, понем-
ногу встает с кровати. Кушать 
ей нельзя еще полтора месяца, 
после чего начнет учиться пе-
режевывать мягкую пищу. Сей-
час самое главное для нее – ре-
абилитационный период. Ведь 
пострадала не только челюсть, 
но и нога. Кстати, хирурги обе-
щают, что и косметического де-
фекта после операции практи-
чески не останется. «Все будет 
красиво!» – заверяют специа-
листы.

Все будет красиво!

Что ждет темиртаусцев в этом 
отопительном сезоне, прихо-
дится только гадать. Ранее де-
путат Мажилиса Ерлан Саиров 
раскритиковал уровень подго-
товки профильных ведомств 
к отопительному сезону. Он 
заявил, что накануне вместе с 
коллегами посещали ТЭЦ-2 в 
Темиртау и ТЭЦ-3 в Караганде. 
Итоги работы на этих объектах, 
по словам Е. Саирова, неутеши-
тельные.

– На ТЭЦ-2, принадлежащей 
АО «АрселорМиттал Темир-
тау», мы выявили износ тепло-
вых котлов. Срок завершения 
ремонта котла № 4 продлили до 
конца октября, а строительство 
нового котла № 7 затягивается 
до конца следующего года. На 
ТЭЦ города Темиртау не при-

шло оборудование четырех кот-
лов. Ремонт, соответственно, 
идет с отставанием. Есть риск 
вхождения в отопительный се-
зон с опозданием, – возмутился 
депутат.

Как решили в АО «АМТ» 
вопрос ремонтно-восстанови-
тельных работ на ТЭЦ-2, про-
комментировал и вице-министр 
энергетики Жандос Нурмаган-
бетов. По его словам, компания
-владелец в этом году выдели-
ла на ремонтные работы более 
крупные средства, чем раньше. 
Остается надеяться, что доста-
вать электрообогреватели жите-
лям города металлургов в этом 
отопительном сезоне не придет-
ся. Однако, учитывая положение 
дел с электросетями, и этот вари-
ант может не спасти от холода.

Семен ШАРАПОВ
г. Темиртау

АКТУАЛЬНО

И мощность 
не придет

В Астане во Дворце мира 
и согласия состоялось ХХI 
заседание Секретариата 
Съезда лидеров мировых 
и традиционных религий. 
На него собрались 
гости из 23 стран мира. 
Участники обсуждали 
пути преодоления 
глобальных проблем 
человечества и 
утвердили концепцию 
развития съезда на 
ближайшие 10 лет.

Модератором выступил пред-
седатель Сената Парламента 
РК Маулен Ашимбаев, который 
зачитал приветственное обра-
щение Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта То-
каева к участникам заседания. 
В своем обращении к предста-
вителям мировых религий Гла-
ва государства акцентировал 
внимание на созидательной 
роли площадки. 

«В этом году Съезду лидеров 
мировых и традиционных рели-
гий исполняется 20 лет. За это 
время форум доказал свою ак-
туальность и востребованность. 
Сегодня он является важной 
платформой для продвижения 
межрелигиозного и межцивили-
зационного диалога.

За два десятилетия своей де-
ятельности Съезд лидеров ми-
ровых и традиционных религий 
внес весомый вклад в укрепление 
межрелигиозного мира и согла-
сия, продвижение идей толерант-
ности и взаимоподдержки, спо-
собствовал решению значимых 

мировых проблем. В нынешней 
непростой международной обста-
новке возрастает значение таких 
ценностей, как нравственность, 
доброта, гуманизм», – говорится 
в поздравлении.

Глава государства считает, что 
для преодоления фундаменталь-
ных вызовов, стоящих перед 
человечеством, важно сформи-
ровать новую систему между-

народной безопасности. Для 
этого необходимо объединить 
глобальные силы, выступающие 
за мир и стабильность. В совре-
менных условиях большую роль 
могут сыграть духовные лиде-
ры. 

 С приветственными речами 
выступили председатель Управ-
ления мусульман Кавказа Шейх-
Уль-Ислам Аллахшукюр Па-

шазаде, генеральный секретарь 
Академии исламских исследо-
ваний Аль-Азхара Назир Му-
хаммед Ельназир Аяд, патриарх 
святого града Иерусалима, всей 
Палестины, Аравии, Сирии, двух 
берегов Иордана, Святого Сиона 
и Каны Галилейской Феофил III, 
глава Бюро по вопросам ислама 
Дикастерии по межрелигиозному 
диалогу Святого Престола, мон-
сеньор Халед Акаше, замести-
тель генерального секретаря Все-
мирной исламской лиги, доктор 
Абдурахман Абдулла аль-Зайд и 
другие.

Участники отметили, что на 
этой площадке звучат идеи и 

предложения, направленные на 
сохранение мира, укрепление ди-
алога и культуры взаимного ува-
жения и сотрудничества. 

«Президент нашей страны на 
78-й сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН подчеркнул, что Ка-
захстан продвигает межрелиги-
озный и межконфессиональный 
диалог как неотъемлемые эле-
менты культуры мира и согла-
сия. Большую тревогу вызывают 
действия провокаторов, которые 
в корыстных целях пытаются 
манипулировать религиозными 
чувствами верующих. Сожже-
ние священных книг, оскор-
бление религиозных символов 

– это вандализм, разжигающий 
враждебность между народами 
и религиями. Такие непозволи-
тельные и варварские акции, как 
отмечал Глава государства, не 
имеют ничего общего со свобо-
дой слова. Именно эти ценно-
сти способны обеспечить мир 
и прочную основу нового миро-
вого порядка. Роль лидеров ми-
ровых и традиционных религий 
в этом процессе является очень 
важной», – подчеркнул спикер 
Сената. 

 М. Ашимбаев также добавил, 
что ключевой новацией в проекте 
концепции съезда является рас-
ширение его миссии. Мировые 
религиозные лидеры, объединив-
шись, могли бы внести весомый 
вклад в преодоление глобальных 
проблем современного мира, 
бедности, неравенства, дезинте-
грации. Способствовать прекра-
щению войн и конфликтов, рас-
пространению культуры диалога 
и взаимоуважения. В концепции 
изложены механизмы продвиже-
ния миссии съезда на новом эта-
пе. Предлагается ввести институт 
Послов доброй воли съезда. Пла-
нируется проведение Форума мо-
лодых религиозных лидеров. 

Участники съезда поддержали 
идею Президента Республики Ка-
захстан Касым-Жомарта Токаева 
о необходимости создания нового 
глобального движения за мир, а 
также видение развития форума 
на предстоящие годы. 

 Соб. инф.

Нравственность, доброта и гуманизм

«ЗА ДВА ДЕСЯТИЛЕТИЯ СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СЪЕЗД ЛИДЕРОВ МИРОВЫХ И ТРАДИЦИОННЫХ 
РЕЛИГИЙ ВНЕС ВЕСОМЫЙ ВКЛАД В УКРЕПЛЕНИЕ 
МЕЖРЕЛИГИОЗНОГО МИРА И СОГЛАСИЯ, 
ПРОДВИЖЕНИЕ ИДЕЙ ТОЛЕРАНТНОСТИ И 
ВЗАИМОПОДДЕРЖКИ, СПОСОБСТВОВАЛ РЕШЕНИЮ 
ЗНАЧИМЫХ МИРОВЫХ ПРОБЛЕМ».

 СТР. 1

 СТР. 1

В общественных местах 
Темиртау появятся новые 
контейнеры для бутылок, 
а также установят яркие 
емкости для раздельного 
сбора мусора. Жителям 
города металлургов 
прививают экологическую 
культуру, пропагандируя 
правильную сортировку 
ТБО и экологические 
привычки. 

Экоактивисты уже давно при-
зывают к разделению мусора, но 
пока это не приносило особых 
результатов. Даже те, кто стара-
ется разделять отходы в своих 
квартирах, часто сталкиваются 
с проблемой их правильной ути-
лизации, так как большинство 
мусорных площадок в городе ос-
нащены только контейнерами для 
ТБО. Несмотря на проводимые 
активистами тренинги, без под-
держки со стороны городской ад-
министрации эта проблема оста-
валась нерешенной. В этом году 
началась реализация проекта под 
названием «Сделай сортировку 
привычкой!», который направлен 
на пропаганду раздельного сбора 
мусора и финансируется в рамках 
государственного социального 
заказа. Это первый случай, когда 
такой проект получил официаль-
ную поддержку. Елена Варганова, 
руководитель ОО «Отражение» и 
известный в Темиртау эколог, уве-

рена, что это отличное начало и 
предоставляет большие возмож-
ности для улучшения ситуации в 
этой области.

– Я много лет работаю в сфере 
экологического образования, но 
впервые вижу внимание государ-
ства. Проект «Сделай сортировку 
привычкой!» реализуется по гос-
заказу отдела внутренней полити-
ки акимата города. В первый раз 
он несет такую большую миссию – 
изменение сознания населения по 
экологическим вопросам. Но про-
ект рассчитан не только на эколо-
гическое просвещение, тренинги 

с детьми и взрослыми – подобную 
деятельность мы осуществляем 
много лет, и все видят, что пока 
ситуация не очень меняется. Те-
перь же в ходе реализации проекта 
будут установлены и специальные 
контейнеры для раздельного сбора 
мусора, – говорит Е. Варганова.

Большие контейнеры для пла-
стика будут в форме бутылок. Их 
установят в местах общего поль-
зования и большого скопления 
людей – в парках, на площадях и 
т.д. И еще 15 ярких контейнеров 
для раздельного сбора мусора 
разместят в разных микрорайо-

нах. Что еще немаловажно – про-
ект включает в себя комплекс 
мероприятий для формирования 
экологического мышления. Это 
знакомые многим тренинги – об-
учение и информирование горо-
жан о раздельном сборе твердых 
бытовых отходов, формирование 
в обществе экологической культу-
ры, а также привлечение внима-
ния подрастающего поколения и 
взрослого населения к проблемам 
сохранения окружающей среды.

– Первым этапом проекта стало 
обучение будущих тренеров. Не-
давно состоялся выезд экологиче-
ской школы в один из санаториев 
Карагандинской области, органи-
зованный в рамках проекта. Заявки 
принимались от участников 14-30 
лет. Команда из 50 человек прошла 
курс, чтобы научиться проводить 
экологические тренинги. Эколиде-
ры также провели акцию по очистке 
леса, сходили в горы и даже успели 
спасти березу, отвязав веревочки, 
которые неразумные отдыхающие 
завязывают на память. Также прове-
ли практикум по раздельному сбо-
ру отходов и маркировке пластика, 
мастер-класс по японской технике 
Фуросики, научились определять 
сроки разложения отходов, – рас-
сказывает Елена Варганова.

Теперь команда проводит тре-
нинги на предприятиях, в детских 
садах и школах. И приглашает 
всех желающих к сотрудниче-
ству. Начать установку новых 
контейнеров для сбора бутылок и 
раздельного ТБО планируют уже 
в ближайшее время.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Привычка разделять

ЯРМАРКИ

Карагандинцев и гостей города 
приглашают на областную 
сельскохозяйственную ярмарку, 
которая пройдет 14 октября в ТРЦ 
«Global City». 

Уже известно, что областные ярмарки 
в Караганде также пройдут 28 октября и 
4 ноября. В последующие выходные дни, 
практически каждую субботу, будут орга-
низованы городские сельскохозяйствен-
ные ярмарки на трех разных площадках: в 
Майкудуке, Пришахтинске, центре города.

Напомним, сельскохозяйственные ярмар-
ки очень востребованы у жителей региона. 

Так, по данным управления сельского хозяй-
ства, только на последней такой распродаже 
в декабре 2022 года было реализовано 384 
тонны продукции, в том числе 59 тонн мяса, 
220 тонн картофеля, 50 тонн овощей, 17 тонн 
молочной продукции, 7 тонн рыбы и рыбной 
продукции, 150 тыс. шт. яйца куриного и 30 
тонн прочей продукции. Ну а первая в этом 
году ярмарка даст отличную возможность 
жителям региона сделать основательные за-
пасы на предстоящую зиму овощей и приоб-
рести их по ценам ниже рыночных.

Соб. инф.
Фото Александра МАРЧЕНКО

Запасы на зиму

В ЭТОМ ГОДУ НАЧАЛАСЬ РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТА ПОД 
НАЗВАНИЕМ «СДЕЛАЙ СОРТИРОВКУ ПРИВЫЧКОЙ!», 
КОТОРЫЙ НАПРАВЛЕН НА ПОДДЕРЖКУ 
РАЗДЕЛЬНОГО СБОРА МУСОРА И ФИНАНСИРУЕТСЯ 
В РАМКАХ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОЦИАЛЬНОГО 
ЗАКАЗА.
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Наталья ФОМИНА

Вскоре бизнесмены будут 
не только соблюдать, 
но и сами защищать 
права потребителей: в 
законодательство внесут 
изменения.

О глубинной перестройке от-
ношений в триаде «гражданин 
– бизнес – государство» Пре-
зидентом РК Касым-Жомартом 
Токаевым было заявлено еще в 
прошлом году. Об этом он го-
ворил в своем Послании народу 
Казахстана «Справедливое госу-
дарство. Единая нация. Благо-
получное общество». Реформы 
касаются и защиты прав потре-
бителей. Тогда по поручению 
Главы государства в этой сфере 
началась разработка законопро-
ектов, которые активно обсуж-
дались в информационном поле 
страны и прорабатывались со-
вместно с госорганами. В про-
шлом месяце они были успешно 
презентованы мажилисменам, 
которые на сегодняшний день 
приняли их в работу.

– Законопроекты о защите 
прав потребителей были пред-
ставлены членам комитетов 
Мажилиса Парламента РК по 
законодательству и судебно-пра-
вовой реформе, социально-куль-
турному развитию, вопросам 
экологии и природопользования, 
финансам и бюджету, аграрным 

вопросам, международным де-
лам, обороне и безопасности. 
После рассмотрения депутаты 
дали положительные заключе-
ния и направили законопроекты 
в Комитет по экономической ре-
форме и региональному разви-
тию Мажилиса Парламента РК, 
– рассказала и.о. руководителя 
областного департамента тор-
говли и защиты прав потребите-
лей Асель Сахариева.

Она объясняет, что в новой ре-

дакции законопроекта устранены 
некоторые пробелы, структур-
ные элементы законодательного 
акта выстроены в логическом по-
рядке, что поможет усовершен-
ствовать систему защиты прав 
потребителей. Так, например, 
появится омбудсмен, уполномо-
ченный в этих вопросах.

– Главной задачей омбудсмена 
будет обеспечение гарантий за-
щиты прав и законных интере-
сов потребителей и соблюдение 

их и бизнесменами. Благодаря 
этому должно развиться взаи-
мовыгодное партнерство между 
потребительским сообществом 
и государственными органами, 
органами местного госуправле-
ния и самоуправления, иными 
организациями и должностны-
ми лицами. Все это поспособ-
ствует достижению благоприят-
ных правовых, экономических и 
социальных целей, – продолжи-
ла А. Сахариева.

Для омбудсмена защита прав 
граждан должна будет стоять 
на первом месте. Он будет обя-
зательным членом Межведом-
ственного совета по защите 
прав потребителей, всю свою 
деятельность вести в первую 
очередь в соответствии с Кон-
ституцией РК. Важно, что при 
осуществлении своих полномо-
чий будет независим и неподот-
четен каким-либо государствен-
ным органам, организациям и 
должностным лицам.

– Он будет рассматривать об-
ращения физических или юри-
дических лиц в сфере защиты 
прав потребителей. Сможет 
представлять Президенту, Пар-
ламенту и Правительству на-
шей республики предложения 
по разработке проектов норма-
тивных правовых актов с целью 
совершенствования законода-
тельства. Будет сотрудничать с 
международными, региональ-
ными и иными организациями и 
правозащитными учреждениями 
путем заключения с ними согла-
шений (меморандумов), – пере-
числяет специалист.

В целом же новый законо-
проект предлагает определить 
субъекты системы защиты прав 
потребителей – Правительство, 

госорганы, суд, общественные 
и внесудебные институты и др. 
Здесь необходимо подчеркнуть, 
что одним из ключевых субъек-
тов в этой системе станет пред-
приниматель.

– Будут определены особен-
ности судебной защиты прав 
потребителей общественными 
институтами, а также защита 
прав неопределенного круга 
потребителей, – говорит Асель 
Сахариева. – Еще хотелось бы 
особо выделить то, что включе-
ние в договоры с потребителем 
каких-либо условий, которые 
нарушают или ущемляют его 
права, в новом законе приобре-
тет императивный статус – то 
есть это станет категорически 
невозможным.

Перечисляя преимущества 
новшеств, она обозначила и 
электронную торговлю. Теперь 
способы ее регулирования будут 
синхронизированы с очной фор-
мой. Это значит, что наши права 
при покупке чего-либо в Интер-
нете будут защищаться так же, 
как если бы мы что-то приобре-
тали в обычном магазине.

А еще новый закон, уверяет 
и.о. руководителя областного 
департамента торговли и за-
щиты прав потребителей, со-
держит текст, который прост 
для восприятия граждан и удо-
бен для правоприменительной 
практики.

Проще и лучше
Электронную торговлю уравняют с обычной розничной

ВКЛЮЧЕНИЕ В ДОГОВОРЫ 
С ПОТРЕБИТЕЛЕМ 
КАКИХ-ЛИБО УСЛОВИЙ, 
КОТОРЫЕ НАРУШАЮТ 
ИЛИ УЩЕМЛЯЮТ ЕГО 
ПРАВА, В НОВОМ ЗАКОНЕ 
СТАНЕТ КАТЕГОРИЧЕСКИ 
НЕВОЗМОЖНЫМ.

Коллаж Натальи Романовской

Коллаж Натальи РомановскойКоллаж Натальи Романовской
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

И себе, и людям – так 
в двух словах можно 
изложить суть проекта 
«Zhas Project», который в 
Карагандинской области 
реализуется второй раз. 
Прием заявок уже начался. 

В «Zhas Project» может участво-
вать молодежь из социально уяз-
вимых слоев населения. Она пред-
ложит идеи, которые интересны 
с практической точки зрения. То 
есть проекты должны представ-
лять значимость для социально-
экономического развития региона. 
В этом году исполнителем «Zhas 
Project» выступил ОФ «Экологи-
ческий фонд Казахстана». 

Как пояснила председатель 
фонда Айгуль Абдуалиева на 
брифинге Региональной службы 
коммуникаций, в конкурсе могут 
участвовать молодые люди от 18 
до 35 лет из категории NEET, то 
есть временно не работающие, 
не обучающиеся в организаци-
ях образования, не проходящие 
профподготовку или переподго-
товку. 

– Для подачи заявки на конкурс 
необходимо прикрепить копию 
удостоверения личности, подтверж-
дение регистрации на территории 

области с личного кабинета на пор-
тале «электронного правительства», 
документы, подтверждающие уяз-
вимый статус участника, –  проин-
формировала А. Абдуалиева.

С проектами планируют ра-
ботать в два этапа: технический 
и отбор конкурсной комиссией. 

В ней – представители обще-
ственных организаций, акиматов, 
маслихатов, учебных заведений, 
журналисты и блогеры. Рассмо-
трение проектов будет происхо-
дить удаленно на веб-ресурсе, где 
сохранена конфиденциальность 
участников и членов комиссии. 

Это сделает процедуру отбора 
честной и прозрачной. На бри-
финге отмечают: главная цель 
проекта – вовлечь молодежь кате-
гории NEET в социально-эконо-
мическую жизнь региона и про-
дуктивную занятость. 

В этом году гранты до 1 мил-
лиона тенге получат 14 человек. 
Победители конкурса не смо-
гут лично распоряжаться день-
гами. Они будут находиться на 
балансе специально созданного 

проектного офиса, который (по 
согласованию с участниками) са-
мостоятельно оплатит товары и 
услуги, указанные в смете гранто-
вой заявки. Это делается для того, 
чтобы молодежь больше времени 
уделяла самим проектам, не от-
влекаясь на оформление финан-
совых документов. 

– По завершении проекта все ку-
пленное оборудование и товары 
остаются у участников. Кроме того, 
для удобства предусмотрено подпи-
сание электронных договоров по-
средством ЭЦП. При возникновении 
вопросов можно обратиться в сall-
center (+7 7778702700) за квалифи-
цированной помощью, связанной с 
управлением проектами. Положение 
о конкурсе малых грантов размеще-
но на веб-портале <http://zhasproject-
karagana-kostanai.kz/>. Потенци-
альные участники должны пройти 
индивидуальную регистрацию на 
веб-ресурсе, заполнить анкету и 
прикрепить необходимые докумен-
ты. Думаю, что молодежь региона 
с интересом отнесется к проекту и 
увидит здесь новые возможности 
для приобретения навыков предпри-
нимательства и профессионального 
роста. А полученные вами гранты 
станут основой для самостоятельно-
сти и устойчивого бизнеса, – вырази-
ла надежду председатель фонда. 

Отметим, «Zhas Project» реа-
лизуется по заказу Министерства 
культуры и информации Респу-
блики Казахстан и НАО «Центр 
поддержки гражданских иници-
атив». В прошлом году проект в 
пилотном режиме запустили в 
Алматинской, Жетысуской, Ка-
рагандинской, Улытауской, Ман-
гистауской и Туркестанской об-

ластях. В 2023-м он действует во 
всех регионах. Прием заявок за-
вершается 22 октября. По итогам 
реализации в ноябре 2024 года 
будет проведен итоговый форум с 
приглашением лучших проектов. 

Рассказали на брифинге и о 
поддержке молодежного пред-
принимательства в целом. В реги-
оне еще с 2005 года выделяются 
гранты акима Карагандинской 
области. Изначально они были 
доступны только для молодых 
сельчан, с 2020-го их может по-
лучить и городская молодежь. В 
этом году, как и в прошлом, выде-
лено 50 грантов. 

– Надо отметить, что сумма од-
ного гранта с прошлого года со-
ставляет 2 миллиона тенге. Среди 
проектов, которые получали одо-
брение, – разработка приложений, 
открытие сети быстрого питания, 
сферы развлечений и услуг (меди-
цинские, образовательные и т.д.). 
За последние пять лет выдано 270 
грантов акима Карагандинской 
области на сумму 320 миллионов 
тенге. Помимо этого, с 2022 года 
в проект одним из этапов отбо-
ра участников конкурса внедрена 
образовательная составляющая. 
Потенциальные грантополучате-
ли проходят обязательный 20-ча-
совой курс по основам ведения 
налогового и бухгалтерского уче-
та, – сообщил и.о. руководителя 
управления по вопросам моло-
дежной политики Карагандинской 
области Улан Омаров.

Обладателями гранта акима об-
ласти могут стать жители региона 
от 18 до 34 лет (включительно). 
Прием заявок будет проходить в 
октябре-ноябре.

Все дороги в бизнес
Грант может получить и сельская, и городская молодежь

СРЕДИ ПРОЕКТОВ, КОТОРЫЕ ПОЛУЧАЛИ ОДОБРЕНИЕ, 
– РАЗРАБОТКА ПРИЛОЖЕНИЙ, ОТКРЫТИЕ СЕТИ 
БЫСТРОГО ПИТАНИЯ, СФЕРЫ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
И УСЛУГ (МЕДИЦИНСКИЕ, ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ И Т.Д.). 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ ВЫДАНО 
270 ГРАНТОВ АКИМА КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА СУММУ 320 МИЛЛИОНОВ ТЕНГЕ.

Как рассказывает Эдуард Маратович, в семье у 
него педагогов не было, отец работал, как и боль-
шинство карагандинцев, на шахте, мама – стро-
итель. А Эдуард пошел на истфак КарГУ имени 
Е.А. Букетова. Почему именно этот факультет? 
Наверное, из-за любви к чтению. Родители, как 
это модно было в советское время, собрали до-
вольно обширную домашнюю библиотеку, и ве-
черами после работы телевизор далеко не всегда 
был их основным семейным отдыхом. Романы 
Вальтера Скотта и Александра Дюма здорово 
будоражили воображение будущего препода-
вателя, что в дальнейшем сказалось на выборе 
места учебы. После окончания университета ра-
ботал ведущим на радио, так как в то время был 
уверен, что это модно и престижно. О карьере 
педагога даже не думал, а в школах на тот пе-
риод, как оказалось, катастрофически не хватало 
учителей. Об этом наш герой узнал, когда совер-
шенно случайно на него вышла администрация 
одной школы. Как вспоминает, согласился рабо-
тать не сразу. Дело в том, что он на тот момент 
не представлял себя в роли учителя. Шутка ли, 
ему 23 года, сам еще «зеленый», а тут других 
учи. Однако директор школы нашел нужные сло-
ва, чтобы убедить молодого человека, что все у 
него получится. Работу на радио он оставил и ни 
разу об этом не пожалел.

– Я – рядовой педагог, хоть и с достаточно 
большим стажем работы. Грамоты и благодар-
ственные письма перечислять не буду, их слиш-
ком много, – говорит Эдуард Маратович. – Зва-
ний нет. Отмечу лишь то, что был финалистом 
конкурса «Учитель года-2017», а в 2018 году 
представлял Караганду на подобном конкурсе 
уже областного масштаба.

По его словам, для него самым сложным было 
признание своих ошибок. Это с опытом педа-
гог учится признавать их, понимая, что не всег-
да бывает прав. Иногда непросто найти общий 
язык с ребенком и родителями. Такому тоже 
приходится учиться. Бывает трудно готовиться к 
урокам. Это регулярный процесс, и он остается 
за кадром. Многие как думают: учитель провел 
занятие, и все, отработал. Далеко не все так про-
сто.

– Не буду говорить о проблемах педагогиче-
ского менеджмента, сложностях материаль-
но-технического обеспечения школы, вопросах 
стандартов образования, педагогических кадрах 
– они поднимаются регулярно, – говорит педа-
гог. – Хочу сказать о главной проблеме, которая 
всегда была, есть и будет. Как научить детей 
жить в социуме, отличать хорошее от плохого, 
прививать им образцы морального поведения, 
несмотря на изменившиеся принципы и нормы 
морали, новые стереотипы и ценности в усло-
виях конформизма и нравственных перекосов? 
Это главная проблема образования. Становле-
ние личности представляет собой длительный и 
сложный путь развития, которым идет человек 
на протяжении всей своей жизни, но если не 

вступить на этот путь в детстве, то в дальней-
шем реализовать свои возможности становится 
труднее. И помочь ребенку в этом есть перво-
степенная задача учителей. Я в течение долгого 
времени работаю на одном месте и живу в том 
же микрорайоне, где находится моя школа, ко-
торую, кстати, когда-то сам окончил. Поэтому 
знаю и своих учащихся, и их родителей, мно-
гие из которых были также моими учениками. 
Ежедневно встречаю их на улице, в магазине, на 
остановке, в парке – это дает мне возможность 
видеть, слышать, знать, чем живут дети. 

Как считает Эдуард Камалов, педагогические 
технологии уже давно вошли в преподаватель-
скую деятельность. Ни один урок не проходит без 
их применения. Современные технологии спо-
собствуют повышению интереса у детей к изуче-
нию учебного материала по истории. 

– Что могу посоветовать начинающим педаго-
гам? Преподавание – это искусство. Настройтесь 
на то, что его придется постоянно совершенство-
вать, – говорит учитель.

Лиэль СТЕПКИНА

Преподавать — 
это искусство

– СТАНОВЛЕНИЕ ЛИЧНОСТИ 
– ДЛИТЕЛЬНЫЙ И СЛОЖНЫЙ 
ПУТЬ, КОТОРЫМ ИДЕТ ЧЕЛОВЕК 
НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ СВОЕЙ 
ЖИЗНИ, НО ЕСЛИ НЕ ВСТУПИТЬ 
НА ЭТОТ ПУТЬ В ДЕТСТВЕ, ТО В 
ДАЛЬНЕЙШЕМ РЕАЛИЗОВАТЬ СВОИ 
ВОЗМОЖНОСТИ СТАНОВИТСЯ 
ТРУДНЕЕ. И ПОМОЧЬ РЕБЕНКУ 
В ЭТОМ ЕСТЬ ПЕРВОСТЕПЕННАЯ 
ЗАДАЧА УЧИТЕЛЕЙ.

В Балхаше начали 
возводить новую школу. 
Учебное заведение 
в городе появится в 
рамках Национального 
проекта «Комфортная 
школа» на 2023-2025 
годы. По этой пилотной программе в городах и 
селах Карагандинской области запланировано 
строительство 18 современных школ нового 
формата. В этом году должны приступить к 
возведению 10 из них.

Школа на 900 мест появится в Балхаше в микро-
районе им. К. Нуржанова в восточной части города. 
Здесь за последние годы сдали в эксплуатацию не-
сколько многоэтажных домов, жильцами которых в 
основном стали многодетные семьи и очередники. И 
район продолжает расти. Его жители уже давно под-
нимали вопрос о появлении учебного заведения. 

Поблизости находится только одно учреждение об-
разования, которое не может всех уместить. Поэтому 
школьникам 9, 10, 11 и 12 микрорайонов приходится 
путешествовать за знаниями по всему городу. Для их 

удобства в этом году в Балхаше запустили школьные 
автобусы, которые охватывают все отдаленные райо-
ны. Но этих мер недостаточно. Чтобы окончательно 
решить проблему, и начали возводить новую школу.

Строительство и проектирование трехэтажного здания 
идут параллельно. Подрядчиком выступает ТОО «Бал-
хаш жибек жолы», а проектировщиком – ТОО «Караган-
да Строй Проект». Сейчас реализация находится на ста-
дии земляных работ. Специалисты подготовили участок 
площадью почти 3 гектара и начали рыть котлован для 
заливки фундамента. Инженерные сети уже подведены, 
получены технические условия от коммунальных служб 
города. По плану свои двери для учеников новая ком-
фортная школа должна открыть в 2025 году.

Проекты этих школ – типовые, архитектурный 
дизайн единый. Здания будут соответствовать всем 
требованиям: современные мебель и оборудование, 
системы видеонаблюдения. В каждой школе органи-
зуют STEM-лаборатории, кабинеты робототехники, 
спортивные и тренажерные залы, коворкинги. Также 
будет обеспечена безбарьерная среда для особенных 
детей. Инициаторы проекта отмечают, что и в селах, 
и в городах, и в мегаполисах учащимся создадут оди-
наковые удобства по единому стандарту.

Виктория БУХАНЦЕВА

По единому стандарту

ИНЖЕНЕРНЫЕ СЕТИ УЖЕ ПОДВЕДЕНЫ, 
ПОЛУЧЕНЫ ТЕХНИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ ОТ 
КОММУНАЛЬНЫХ СЛУЖБ ГОРОДА.

Убери за собой
В этом году космомониторинг показал, 
что в регионе скопилось 739 участков, 
где стихийно ведется сброс мусора. На 
сегодняшний день удалось ликвидировать 
только 416 из них.

В департаменте экологии по Карагандинской обла-
сти проводят рейды совместно с местной полицейской 
службой. Недавно были выявлены вновь образовавши-
еся свалки, причем некоторые из них появились на ме-
стах, которые ранее были очищены. На их ликвидацию 
из бюджета выделено 258 миллионов тенге. По словам 

руководителя департамента Дархана Исжанова, за загряз-
нение окружающей среды предусмотрена администра-
тивная ответственность по статьям 344 и 505 КоАП РК. 
Если виновный будет установлен, то ему грозит штраф в 
размере от 50 до 300 МРП (1 МРП – 3450 тенге).

Стоит отметить, что недавно экологи совместно с 
полицейскими установили виновного, который сбро-
сил огромную партию отходов куриного мяса по-
среди лесопосадки, расположенной неподалеку от 
села Уштобе Бухар-Жырауского района. Им оказался 
34-летний житель Караганды. За экологическое на-
рушение его оштрафовали на 25 МРП. В пользу го-
сударства предприниматель уплатил 86 250 тенге. И 
ему все-таки пришлось убрать за собой.

Соб. инф.

Его обожают дети и уважают коллеги. За плечами Эдуарда Камалова, учителя средней 
школы № 17 Караганды, – уже четверть века педагогического стажа.

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА
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Постоянные гости пригородно-
го леса знают строгого и одновре-
менно доброго инспектора Кара-
гандинского лесничества Раушан 
Хасеновну. Ведь эти места для 
отдыха ее супруг Канат Шоменов, 
инспектор с 20-летним стажем 
лесника, вместе с коллегами нача-
ли оборудовать в мае 2020 года в 
период пандемии, когда руковод-
ство лесного хозяйства предупре-
дило, что стоит ждать большого 
наплыва посетителей. 

– Поставить лавочки со стола-
ми рядом с лесопосадкой было 
личной инициативой Каната Ма-
хановича, он обосновал необхо-
димость этого для безопасности 
леса. Я тогда сказал: если своими 
силами справитесь, то устанав-
ливайте. Он организовал всех 
лесников, и сегодня мы видим хо-
рошие места для проведения вре-
мени на свежем воздухе. Лесники 
Шоменовы приучили своих по-
стоянных гостей в закрепленном 
за ними лесном кордоне остав-
лять после себя только чистоту и 
порядок, – с гордостью рассказы-
вает о своих сотрудниках дирек-
тор Карагандинского лесного хо-
зяйства Махсат Муханов. 

Сегодня в этом лесном кордо-
не частному предпринимателю 
выделено место, которое он обу-
строил и огородил, как того тре-
буют Правила пожарной безопас-
ности. Здесь отдыхающие могут 
взять в аренду мангал или при-
йти со своим. В планах – вблизи 
с пришахтинской лесопосадкой 
организовать несколько локаций, 
где будут стоять беседки со сто-
лами, лавочками и урнами для 
мусора.

Канат Шоменов – по специаль-
ности учитель, работал в школе 
села Аккора. Переехав в 2003 
году в Караганду, долгое время 
с семьей скитался по квартирам. 
А когда устроился в лесное хо-
зяйство, руководство, узнав, что 
он без своего жилья, предложило 
занять домик лесника на кордоне. 

– Конечно, домом его тогда 
назвать было нельзя, но мы с су-
пругой привели его в порядок и 
обустроили, и уже 20 лет здесь 
живем. Тогда зарплаты были ми-
зерные, на семью не хватало, и я 

задумался вернуться в школу. Но 
руководство убедило остаться и 
предложило супруге тоже устро-
иться на работу в качестве лесни-
ка. И вот я охраняю лес 20 лет, а 
с супругой – 17, – рассказывает К. 
Шоменов. 

– Воспитали четверых детей, 
все получили высшее образова-
ние по государственному гранту, 
у нас три внука, – с гордостью 
рассказывает о семье Раушан. – 
Что касается работы, то прово-
дить профилактическую работу с 
гостями леса приходится всегда. 
Так же, как и следить, чтобы не 
сорили, убирали за собой мусор 
и тем более не разводили костры. 
Ведь нам первыми приходится 
тушить очаги огня. Таких случаев 
в нашей практике было достаточ-

но, поэтому лучше предупредить.
– Работа инспектора, да и все-

го коллектива лесного хозяйства 
– очень сложный процесс. Ведь 
это значит не только следить за 
состоянием леса, заниматься ох-
раной дикого животного мира, а 
также в периоды нереста – рыбы. 
В летний пожароопасный пери-
од занимаемся охраной леса от 
возгораний, а зимой – охраной 
молодняка, чтобы не спилили 
на новогодние праздники. Одно-
временно летом заготавливаем 
кормовые веники для подкормки 

животных зимой, собираем шиш-
ки, семена, следим за состоянием 
леса, – вкратце рассказал о работе 
хозяйства Махсат Муханов. 

За последние три года Караган-
динское лесное хозяйство полно-
стью обновило свой автопарк и 
специальную технику. Построе-
ны модульные лесные пожарные 
станции в Бельагашском и Мо-
лодежном лесничествах. В уч-
реждении имеется лесопитомник 
площадью порядка 41 гектара, в 
котором выращивают стандарт-
ные посадочные материалы.

– В этом году было мало шишек, 
– сетует инженер по воспроиз-
водству лесов и лесоразведению 
Елубай Рсалдин. – С собранных 
шишек в специальных печах 
мы заготавливаем семена сосны 
обыкновенной для посадки в пи-
томнике. Из ста процентов мате-
риала выходит всего один про-
цент семян. В нашем регионе не 
везде почва пригодна для посадки 
сосны, а область озеленять надо. 
Поэтому выращиваем сажен-

цы культур, которые не требуют 
особого ухода и могут произрас-
тать в наших суровых условиях 
и сложной почве. На сегодня в 
питомнике заготовлено семян ка-
рагана древовидного более двух 
тонн, лоха узколистного – около  
двух тонн, смородины золотистой 
– более 500 килограммов, более 
200 кг жимолости татарской, а 
также розы собачьей, шиповника 
колючего и др. Весной произвели 
высадку лесных культур на пло-
щади более 130 га в Пригородном 
лесничестве Темиртау. Ежегод-

но выращиваем более 1 милли-
она единиц стандартного поса-
дочного материала. В посадке и 
прополке нам всегда помогают 
студенты Карагандинского агро-
технического колледжа, которые, 
проходя в нашем хозяйстве прак-
тику, имеют возможность еще и 
немного заработать.

После окончания факультета 
лесного хозяйства в алма-атин-
ском вузе Е. Рсалдин уже сорок 
лет работает в лесном хозяйстве 
Караганды. Отлично знает, что 
и где высаживали за эти годы и 
какая почва во всех районах об-
ласти. Начинал мастером, был 
директором, но для него зани-
маться любимым делом – было 
ближе. 

– В этом году идут рубка и 
очистка леса в районе Кирзавода, 
который пострадал в прошлом 
году от пожара, и весной следу-
ющего года будем на очищенной 
территории высаживать молодняк 
сосны, – рассказал руководитель 

отдела областной территориаль-
ной инспекции лесного хозяйства 
и животного мира Бауыржан Жа-
рылгасин. – Мы постоянно выез-
жаем на этот объект для контроля 
за проводимыми работами. А не-
посредственно на месте процесс 
контролируют сами лесники. 

– Лес был и остается источни-
ком жизни и благополучия. Это 
именно тот ресурс, который при 
бережном к нему отношении бу-
дет способствовать развитию и 
процветанию страны и ее граж-
дан на долгие годы и столетия. 
Именно поэтому все те, кто свя-
зал свою жизнь с сохранением 
и приумножением этого благо-
датного источника, работают 
на будущее наших потомков. С 
профессиональным праздником 
– Днем работников леса! Желаю 
своим коллегам крепкого здоро-
вья и благополучия, – передал по-
здравления М. Муханов.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ РАБОТНИКА ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА

Чтобы на кордоне был порядок
Где не растет сосна – высадят другие доморощенные саженцы

Әсет ҚАМСЫЗҰЛЫ

Из леса на велосипеде выехала женщина в камуфляже, 
остановилась и достала из сумки тетрадь с ручкой. Окинув 
взглядом всех, кто в этот день отдыхал в пришахтинской 
лесопосадке, она спокойно положила тетрадь обратно 
и продолжила объезд. 

ПОСТОЯННЫЕ ГОСТИ ПРИГОРОДНОГО ЛЕСА ЗНАЮТ 
СТРОГОГО И ОДНОВРЕМЕННО ДОБРОГО ИНСПЕКТОРА 
КАРАГАНДИНСКОГО ЛЕСНИЧЕСТВА РАУШАН 
ХАСЕНОВНУ. ВЕДЬ ЭТИ МЕСТА ДЛЯ ОТДЫХА ЕЕ 
СУПРУГ КАНАТ ШОМЕНОВ, ИНСПЕКТОР С 20-ЛЕТНИМ 
СТАЖЕМ ЛЕСНИКА, ВМЕСТЕ С КОЛЛЕГАМИ НАЧАЛИ 
ОБОРУДОВАТЬ В МАЕ 2020 ГОДА.

Охрана окружающей среды и экологическое 
развитие выходят на первый план казахстан-
ской повестки дня. Этим вопросом занима-
ется весь цивилизованный мир, и нам негоже 
оставаться в стороне от магистральной тен-
денции.
В течение пяти лет будет осуществлена посадка более 2 

миллиардов деревьев в лесном фонде и 15 миллионов – в насе-
ленных пунктах. Эта акция приведет к масштабному озеле-
нению нашей страны.

Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев 

За истекший период пожароопасного сезона 2023 
года на территории Государственного лесного 
фонда Карагандинской области было зарегистри-
ровано 45 случаев лесных пожаров, из них: 

17 пожаров на территории учреждений лес-
ного хозяйства акимата области; 

16 пожаров в Каркаралинском ГНПП; 
1 пожар в защитных насаждениях «Қазақстан Темир Жолы»; 
8 пожаров в ГНПП «Буйратау»;
3 пожара в ГПЗ «Коргалжын».
Из 45 случаев лесных пожаров причинами их возникновения 

являются: 
26 – от грозовых разрядов;
11 – переход от степного пожара;
7 – по неустановленным причинам;
1 – по вине населения.

– В ЛЕТНИЙ ПОЖАРООПАСНЫЙ ПЕРИОД 
ЗАНИМАЕМСЯ ОХРАНОЙ ЛЕСА ОТ ВОЗГОРАНИЙ, 
А ЗИМОЙ – ОХРАНОЙ МОЛОДНЯКА, ЧТОБЫ НЕ 
СПИЛИЛИ НА НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ, –
РАССКАЗАЛ О РАБОТЕ ХОЗЯЙСТВА МАХСАТ МУХАНОВ.

ЕЛУБАЙ РСАЛДИН 
ОТЛИЧНО ЗНАЕТ, ЧТО И ГДЕ 
ВЫСАЖИВАЛИ ЗА ЭТИ ГОДЫ 
И КАКАЯ ПОЧВА ВО ВСЕХ 
РАЙОНАХ ОБЛАСТИ.

– В ЭТОМ ГОДУ ИДУТ РУБКА И ОЧИСТКА ЛЕСА 
В РАЙОНЕ КИРЗАВОДА, КОТОРЫЙ ПОСТРАДАЛ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ ОТ ПОЖАРА, И ВЕСНОЙ 
СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА БУДЕМ НА ОЧИЩЕННОЙ 
ТЕРРИТОРИИ ВЫСАЖИВАТЬ МОЛОДНЯК СОСНЫ, – 
РАССКАЗАЛ РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ОБЛАСТНОЙ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОЙ ИНСПЕКЦИИ ЛЕСНОГО 
ХОЗЯЙСТВА И ЖИВОТНОГО МИРА БАУЫРЖАН 
ЖАРЫЛГАСИН.

Коллаж Натальи Романовской
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

0 З718
8 718 З15

 ок
тя

бр
я

6
5облачно

облачно

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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Ректорат, коллектив Караган-
динского университета имени 
академика Е.А. Букетова с глу-
боким прискорбием сообщают, 
что 30 сентября 2023 года по-
сле тяжелой продолжительной 
болезни ушла из жизни наша 
коллега, заслуженный работник 
университета, профессор Ильи-
на Лидия Федоровна.

Ильина Л.Ф. родилась 19 
ноября 1937 г. в г. Алма-Ате 
(ныне – Алматы). После окон-
чания с отличием в 1960 г. фи-
зического факультета КазГУ им. 
С.М. Кирова (ныне – Казахский 
национальный университет им. 
аль-Фараби) более 11 лет прора-
ботала в Казахском политехниче-
ском университете (ныне Казах-
ский национальный технический 
университет им. К. Сатпаева), 
где успешно защитила диссер-
тацию на соискание ученой 
степени кандидата физико-ма-
тематических наук в 1970 г. 
В 1972-м по инициативе Е.А. 
Букетова, выдающегося уче-
ного и организатора науки, 
назначенного ректором вновь 
образованного карагандинско-
го университета, Лидия Фе-
доровна была переведена на 
работу в университет на долж-
ность заведующей кафедрой 
общей физики.

И с тех пор, вот уже 50 с лиш-
ним лет, Ильина Л.Ф. остава-
лась верной ставшему для нее 
родным карагандинскому уни-
верситету. Хотя заманчивые 
предложения о переходе в дру-
гие, в том числе и столичные, 
вузы поступали ей неоднократ-
но.

Всю жизнь она много и упор-
но трудилась, покоряя профес-
сиональные высоты одну за 
другой. 14 лет была бессменной 
заведующей кафедрой общей 
физики, пожалуй, самой слож-
ной на физическом факультете 
– ведь именно преподавате-
ли этой кафедры закладывали 
фундамент физических знаний 
студентов, на который затем 
опирались все последующие 
специальные курсы.

Долгие годы являлась бес-
сменным ученым секретарем 
Совета университета, три года 

руководила физическим фа-
культетом. За добросовестный 
труд, энтузиазм и самоотдачу 
на всех занимаемых постах не-
однократно была награждена 
грамотами и медалями самого 
высокого уровня: медалью «За 
освоение целинных земель», 
нагрудным значком «За отлич-
ные успехи в работе» (Высшая 
школа СССР), медалью «Вете-
ран труда СССР», почетными 
грамотами Министерства выс-
шего и среднего специального 
образования КазССР и Мини-
стерства образования и науки 
РК. Награждена юбилейной 
медалью «40 лет Карагандин-
скому государственному уни-
верситету имени академика 
Е.А.  Букетова». В 2015 г. Ас-
социация вузов РК наградила 
Золотой медалью имени Ахме-
та Байтурсынова Ильину Л.Ф. 
за многолетний плодотворный 
труд в написании учебников, 
учебных пособий, получивших 
признание среди вузовской об-
щественности.

Сегодня ее ученики, коллеги, 
друзья, переживая уход из жиз-
ни этой замечательной женщи-
ны, педагога, организатора, мо-
гут искренне сказать: «Доброту 
и любовь ты оставила живым. 
Сколько бы лет ни прошло, бу-
дем помнить, любить и скор-
беть». 

Выражаем глубокие искрен-
ние соболезнования семье и 
близким Ильиной Л.Ф.

№ 566

ИЛЬИНА Лидия Федоровна

ЖАРИЯ ТАЛҚЫЛАУЛАР
ТУРАЛЫ ХАБАРЛАНДЫРУ

«АрселорМиттал Теміртау» АҚ КД 23.10.2023 
жылы жəне 06.11.2023 жылы аралығында «Арселор-
Миттал Теміртау» АҚ КД «Тентек» шахта кен орында 
4 ұңғыманы бұрғылауға арналған геологиялық бар-
лау Жоспары» бойынша жария талқылаулар арқылы 
қоғамдық тыңдау өткізілетiн жатқанын хабарлайды

Əсер ету аймағы: Қарағанды облысы, Бұқар Жырау 
ауданы.

Жобалық құжаттаманың материалдары, сондай-ақ 
ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық 
порталдың https://ecoportal.kz. 

Жобалық құжаттамаға тапсырыс беруші: «Арселор-
Миттал Теміртау» АҚ КД. Қарағанды қ., Бұқар-жырау 
д-лы, 16, тел.: +7(7212) 49-33-00. БСН 951140000042.

Жобалық құжаттаманы əзірлеуші: «Industrial Energy 
Alliance Ltd» ЖШС. Қарағанды қ., Пригородная к-сі, 
3/2, «Гараж» бизнес ор-талығы 3 қабат, тел.: +7-
702826-03-32. БСН 061140005671.

Қосымша ақпаратты timegeo@mail.ru электрон-
дық поштасы жəне телефон нөмірі +7 (701) 884 43 05 
арқылы алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ПУБЛИЧНЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

УД АО «АрселорМиттал Темиртау» сообщает, что 
в период с 23.10.2023 года по 06.11.2023 года прово-
дятся общественные слушания в формате публичных 
обсуждений года по «Плану геолого-разведочных ра-
бот на бурение 4 скважин на поле шахты «Тентекская» 
угольного департамента АО «АрселорМиттал Темир-
тау».

Территория воздействия: Карагандинская область, 
Бухар-Жырауский район. 

Материалы проектной документации размещены, а 
также замечания и предложения принимаются на сайте 
Единого экологического портала https://ecoportal.kz/.

Заказчик проектной документации: УД АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау», г. Караганда, пр. Бухар-жырау, 
16, тел.: +7(7212) 49-33-00. БИН 951140000042.

Разработчик проектной документации: ТОО 
«Industrial Ener-gy Alliance Ltd», г. Караганда, ул. При-
городная, 3/2, БЦ «Гараж», 3 этаж, тел.: +7-702826-03-
32. БИН 061140005671.

Дополнительную информацию можно получить по 
электронному адресу и телефону: timegeo@mail.ru. 
Тел.: +7 (701) 884 43 05.                                №255

ЖАРИЯ ТАЛҚЫЛАУЛАР
ТУРАЛЫ ХАБАРЛАНДЫРУ

«АрселорМиттал Теміртау» АҚ КД 23.10.2023 
жылы жəне 06.11.2023 жылы аралығында «Арселор-
Миттал Теміртау» АҚ КД шахта кен орындарында 
8 ұңғыманы бұрғылауға арналған геологиялық бар-
лау Жоспары» бойынша жария талқылаулар арқылы 
қоғамдық тыңдау өткізілетiн жатқанын хабарлайды

Əсер ету аймағы: Қарағанды облысы, Бұқар жырау 
ауданы.

Жобалық құжаттаманың материалдары, сондай-ақ 
ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық 
порталдың https://ecoportal.kz сайтында орналасты-
рылған жəне қабылданады.

Жобалық құжаттамаға тапсырыс беруші: «Арселор-
Миттал Теміртау» АҚ КД. Қарағанды қ., Бұқар-жырау 
д-лы, 16, тел.: +7(7212) 49-33-00. БСН 951140000042.

Жобалық құжаттаманы əзірлеуші: «ФракДжет» 
ЖШС. Астана қ., Қабанбай батыр д-лы, 11/5, тел.: +7-
771-072-02-47. БСН 170440033281.

Қосымша ақпаратты timegeo@mail.ru электрондық 
поштасы жəне телефон нөмірі 8-7212-360544 арқылы 
алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ПУБЛИЧНЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

УД АО «АрселорМиттал Темиртау» сообщает, что 
в период с 23.10.2023 года по 06.11.2023 года прово-
дятся общественные слушания в формате публичных 
обсуждений года по «Плану геолого-разведочных ра-
бот на бурение 8 скважин на полях шахт УД АО «Ар-
селорМиттал Темиртау». 

Территория воздействия: Карагандинская область, 
Бухар-Жырауский район. 

Материалы проектной документации размещены, а 
также замечания и предложения принимаются на сай-
те Единого экологического портала https://ecoportal.
kz. 

Заказчик проектной документации: УД АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау», г. Караганда, пр. Бухар-жырау, 
16, тел.: +7(7212) 49-33-00. БИН 951140000042.

Разработчик проектной документации: ТОО 
«ФракДжет», г. Астана, пр. Кабанбай батыра, 11/5, 
тел.: +7-771-072-02-47. БИН 170440033281.

Дополнительную информацию можно получить по 
электронному адресу и телефону: timegeo@mail.ru. 
Тел.: 8-7212-360544.                               №255

В осенний период 
происходит увеличение 
количества пожаров, 
при этом большую 
часть из них мы можем 
предотвратить, если будем 
соблюдать несложные 
правила. С наступлением 
отопительного сезона 
домовладельцам 
рекомендуется установить 
строгий надзор за 
состоянием приборов 
отопления и режимом их 
эксплуатации.

Следует помнить, что при экс-
плуатации печного отопления 
запрещается оставлять без при-
смотра печи, которые топятся, 
поручать надзор за ними детям, 
располагать топливо, другие го-
рючие вещества и материалы на 
предтопочном листе, применять 
для розжига печей бензин, керо-

син, дизельное топливо и другие 
легковоспламеняющиеся и горю-
чие жидкости.

Не допускайте одновременно-
го включения электроприборов 
повышенной мощности, это при-

водит к перегрузке в квартирной 
электросети. 

Уходя из дома, следует выклю-
чать бытовую технику, не остав-
лять без присмотра включенные 
электроприборы.

Также необходимо не забывать 
о правилах поведения на улице:

– не производите бесконтроль-
ное сжигание мусора и разведе-
ние костров; 

– не бросайте горящие спички 
и окурки; 

– чтобы не допустить перехода 
огня с одного строения на другое, 
очистите от мусора и сухой травы 
территорию хозяйственных дво-
ров, гаражных и дачных коопера-
тивов.

Постарайтесь как можно бы-
стрее покинуть горящее помеще-
ние. Не теряйте времени на спасе-
ние имущества, главное – спасти 
себя и других, попавших в беду.

Если все же произошло возго-
рание, то звоните по телефонам: 
101, 112.

Управление по ЧС 
г. Караганды

ВАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Печки детям не игрушки
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ПОБЛАГОДАРИ, 
«ИНДУСТРИАЛКА»!

Дороги 
поддержка 
и внимание

Октябрь посвящается заботе о 
пожилых людях, им оказывается 
различная благотворительная 
помощь. Ни для кого не секрет, 
что продукты питания, товары 
первой необходимости дорожают 
не по дням, а по часам. В этот 
тяжелый период в поддержке 
нуждаются именно пожилые 
люди, пенсионеры, тем более 
одинокие. 

Хочется выразить искреннюю благо-
дарность председателю Совета деловых 
женщин Карагандинской области Гулие 
Алпысовне Жангировой за оказанную 
благотворительную помощь ветеранам 
труда, труженикам тыла военных лет. В 
частности, они получили продуктовые 
наборы, фрукты, ягоды, дорогостоящие 
лекарства, покупку которых пенсионеры 
не могут себе позволить. Само внимание, 
оказанное пенсионерам, дорого, так как 
они очень нуждаются в общении.

Еще раз большое спасибо деловым 
женщинам области за оказанную под-
держку пожилых людей.

С уважением, Клара АЙМУРЗИНА, 
ветеран труда

К СВЕДЕНИЮ

Телефон пожарно-спаса-
тельной службы 101 – один из 
важнейших телефонов, кото-
рый должен знать и взрослый, 
и ребенок. От его знания за-
висит жизнь, и не только соб-
ственная. Но часто этот самый 
важный номер становится ин-
струментом для баловства. В 
то время, когда, возможно, в 
соседнем доме кто-то погибает 
в огне или кому-то нужна ре-
альная помощь спасателей.

Внимание родителей!
Поговорите с детьми о недо-

пустимости подобных шало-
стей. Как показывает практика, 
они дорого обходятся каждой 

из сторон. Взрослым тоже сто-
ит воздержаться от желания 
столь неудачно пошутить.

Статья 438. Заведомо лож-
ный вызов специальных 
служб (1 МРП – 3450 тенге)

1. Заведомо ложный вызов 
органов государственной про-
тивопожарной службы, по-
лиции, скорой медицинской 
помощи, аварийных служб 
влечет штраф на физических 
лиц в размере тридцати месяч-
ных расчетных показателей.  

2. Действия, предусмотрен-
ные частью первой настоящей 
статьи, совершенные повтор-
но в течение года после на-

ложения административного 
взыскания либо совершенные 
в период ликвидации аварии, 
пожаров, последствий стихий-
ных бедствий, влекут штраф 
на физических лиц в размере 
шестидесяти месячных расчет-
ных показателей.  

3. Действия, предусмотрен-
ные частями первой и второй 
настоящей статьи, совершен-
ные несовершеннолетними в 
возрасте от четырнадцати до 
шестнадцати лет, влекут преду-
преждение или штраф на роди-
телей или лиц, их заменяющих, 
в размере пятнадцати месячных 
расчетных показателей.

Набирая 101 или 112, помни-
те: все разговоры записываются!

Управление по ЧС 
г. Караганды

За «шалость» заплатят 
Заведомо ложный вызов противопожарной службы, 
полиции, скорой медицинской помощи или иных 
специализированных служб влечет штраф в размере 
30 МРП (103500 тенге)
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В Караганде подвели итоги конкурса среди 
журналистов и блогеров «Жол сапа».

Организатором творческого состязания стали 
областной филиал РГП «Национальный центр ка-
чества дорожных активов», который занимается 
экспертизой качества работ и материалов при стро-
ительстве, реконструкции, ремонте и содержании 
автомобильных дорог, а также управление дорож-
ными активами.

В этом году конкурс впервые прошел на реги-
ональном уровне. Его приурочили к предстоя-
щему празднику – Дню Республики. Претенден-
ты на победу были из двух областей – Улытау и 
Карагандинской. Их отбирали по 4 номинациям: 
лучший телевизионный проект, статья, публика-
ция на сайте и в социальных сетях. Участники 
представили на суд жюри более 60 работ, глав-
ной темой которых стали дороги. В итоге были 
определены сильнейшие. Второе место в номи-
нации «Лучшая статья» заняла собственный кор-
респондент газеты «Индустриальная Караганда» 
по Балхашскому региону Виктория Буханцева. 
Победителей и призеров наградили дипломами и 
денежными призами.

Соб. инф.
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От региона в Китай поехали 35 участ-
ников. Они выступили в таких видах 
спорта, как спортивная и батутная гим-
настика, фехтование, легкая атлетика, 
велотрек (мужчины), теннис, пулевая 
стрельба, тяжелая атлетика, настоль-
ный теннис, гребля на байдарках и ка-
ноэ, академическая гребля, артистиче-
ское плавание, скалолазание, волейбол, 
джиу-джитсу, кураш, киберспорт. Наши 
ребята отличились в батутной гимнасти-
ке, фехтовании, легкой атлетике, гребле 
на байдарках и каноэ, а также в артисти-
ческом плавании. Вчера в областном аки-
мате состоялось чествование призеров 
Азиатских игр и их тренеров.

По словам заместителя акима области 
Бауржана Асанова, Карагандинский ре-
гион всегда славился своими спортсме-

нами. Для того чтобы были такие резуль-
таты, создаются благоприятные условия. 
Особенно ярким выступлением отличил-
ся Данил Мусабаев. Впервые в истории 
казахстанского спорта на соревновани-
ях такого уровня ему удалось принести 
сборной серебряную медаль.

– Это был тяжелый путь к долго-
жданному успеху, – признался он. 
– Надеюсь, что на следующих Азиат-
ских играх я сумею выиграть золотую 
медаль. А впереди у меня чемпионат 
мира, где нужно выиграть лицензию на 
участие в Олимпийских играх.

Личный наставник и заслуженный тре-
нер РК по батутной гимнастике Сергей 
Вертянкин отметил, что у его подопеч-
ного, с которым он работает порядка 20 
лет, есть отличные шансы завоевать ли-

цензию на Игры в Париж-2024. Но для 
начала ему предстоит выступить на ли-
цензионном турнире в Великобритании.

– Данилу необходимо попасть в вось-
мерку сильнейших, – сказал он. – Мы 
посмотрели выступление китайских 
спортсменов, которые просто покори-
ли своей техникой. У них трудность 
оценили в 18.0. В свою очередь также 
будем стараться, усложним программу. 
На предварительных соревнованиях хо-
тим показать четыре стройных сальто, 
а остальные – двойные с поворотами. 
У нас достаточно серьезная материаль-
но-техническая база, есть возможность 
тренироваться на евротрампах. Вскоре 
поедем в Алматы на сборы, ведь в ноя-
бре уже нужно вновь показать хороший 
результат.

На Азиатских играх замечательно вы-
ступил и Кирилл Тубаев, мастер спорта 
международного класса по гребле на 
байдарках и каноэ. На дистанции 1000 
метров и финишировал третьим. Стоит 
отметить, что с 2010 года казахстанские 
спортсмены не могли попасть на сорев-
нования такого уровня. Нашего байда-
рочника подготовил заслуженный тре-
нер РК Евгений Егоров, который также 
когда-то принес медаль своей стране в 
этой дисциплине. Как отметил бронзо-
вый призер из Темиртау, он и дальше 
продолжит работать на результат, чтобы 
его улучшить, а пока проведет работу 
над ошибками.

Елена Котова, заслуженный тренер РК 
по артистическому плаванию, отметила, 
что ее подопечные – настоящие бойцы. 

Им не страшны ни лютые морозы, ни из-
нуряющая жара. В любую погоду в назна-
ченное время они ждут у бортика в бас-
сейне, чтобы приступить к тренировкам. 

После торжественной церемонии 
призеры Азиатских игр и их тренеры 
получили денежные сертификаты. Так, 
спортсмену, ставшему вторым, и его 
наставнику, полагается по 1 миллиону 
тенге, а остальным – по 750 тысяч. Кро-
ме того, представителям национальной 
сборной за призовые места на Азиат-
ских играх ежемесячно выплачивается 
материальное вознаграждение. За второе 
место – 350 тысяч тенге, за третье – 300 
тыс. Тренерам –  соответственно по 60 и 
45 тысяч тенге.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Студенты и школьники Караганды 
смогли узнать много познавательной 
информации о жизни и деятельности 
выдающегося казахского просветителя 
Ахмета Байтурсынова на круглом столе, 
организованном отделом внутренней 
политики городского акимата. В прошлом 
году исполнилось 150 лет со дня рождения 
этого великого сына своего народа.

В ходе круглого стола были обсуждены вопросы 
введения в культурное наследие Казахстана примеров 
из жизни и творчества видного общественного деяте-
ля, филолога Ахмета Байтурсынова. Главный смысл 
встречи – донести до молодого поколения мысль: лю-
бой человек за жизнь проходит через множество ролей 
– для некоторых он навсегда остается ребенком, для 
других становится любящим партнером, а для третьих 
превращается в верного друга, исполнительного ра-
ботника или просто приятного знакомого. Некоторые 
люди успевают перепробовать гораздо больше ролей, 
чем другие. Именно таким и был Ахмет Байтурсынов 
– поэтом, лингвистом, педагогом, ученым, политиком, 
революционером и журналистом. Наш соотечествен-
ник занимался творчеством. Он выпустил сборник 
стихов «Маса» («Комар»), которые призывали людей 
учиться, приобщаться к наукам, а также осуждали без-
нравственное поведение и взывали к гуманизму. Той 
же цели служили переведенные и адаптированные им 
басни Крылова, включенные в сборник «Сорок басен».

В 1920-1921 годах А. Байтурсынов занял пост нар-
кома просвещения КазАССР. Однако уже вскоре он 
подал в отставку. После ухода с должности в 20-х го-
дах в основном занимался научной и педагогической 
деятельностью. 

В июне 1929 г. был арестован в Алма-Ате вместе с 
другими членами Алаш-Орды: ему предъявили обви-
нения в контрреволюционной деятельности и отпра-
вили в московскую Бутырскую тюрьму. В 1932 году 
Байтурсынова приговорили к ссылке в Архангельск. 
В октябре 1937-го его снова арестовали. На допросе 
он высказался и по поводу своих политических пред-
почтений: «Мой идеал – по возможности выше под-
нять благосостояние, культуру казахского народа. Так 
как это благое дело находится на стадии начинания, 
я преклоню голову перед той властью, которая удов-
летворит мое желание». Вскоре Ахмета Байтурсынова 
расстреляли. Реабилитирован он был только в 1988 
году. Все эти факты из жизни просветителя узнала мо-
лодежь Караганды на круглом столе.

На встрече присутствовали доктор филологиче-
ских наук, профессор КарУ им. Е.А. Букетова Шапа-
гат Жалмаханов, ветераны, ученики и учителя школы 
№ 30. Все они принимали участие в живом диалоге о 
судьбе мыслителя.

Лиэль СТЕПКИНА

Спектаклю в театре дали 
рейтинг 6+, и это не случай-
но. «Қарлығаштың құйрығы 
неге айыр?» – не просто раз-
влекательное действо для 
малышей, а поучительная, 
с глубоким смыслом сказка, 
которую оценит и взрослый 
зритель. Она рассказывает о 
том, как злой дракон Айда-
хар ищет эликсир молодости 
и здоровья. Этот эликсир – в 
крови младенца. Но ковар-
ные происки Комара и Лисы, 
приспешников Айдахара, 
остаются безрезультатными. 
Рискуя жизнью, Ласточка 
спасает ребенка. Художе-
ственный руководитель теа-
тра, режиссер-постановщик 
и автор кукол Айдын Сал-
банов подчеркнул, что эта 
история – о борьбе добра и 

зла, где добро обязательно 
побеждает.

Узнав, что сказка постав-
лена А. Салбановым, я уже 
предвкушала что-то неор-
динарное, и не была разоча-
рована. Маленькие зрители, 
хотя и были большей частью 
с шуршащими упаковками 
попкорна и чипсов (наде-
юсь, в будущем поймут, что 
в театре так нельзя), внима-
тельно следили за сюжетом, 
а в самые напряженные мо-
менты в зале наступала та-

кая тишина, что создавалось 
ощущение – пакетов с вкус-
ными вредностями у детей 
нет. Сказка «многослойная», 
как мне показалось, с множе-
ством намеков и на историю 
наших предков, и на события 
в современном мире.

Спектакль явно создавал-
ся с расчетом на гастроли и 
выступления в любых дру-
гих залах – шесть артистов 
исполняют по две-три роли 
и на сцене нет громоздкого 
реквизита. При этом созда-
ется впечатление, что деко-
рации постоянно меняются, 
а зритель из уютной юрты 
вдруг переносится в пещеру 
дракона. Музыкальное со-
провождение – живое звуча-
ние домбры и барабанов.

После премьеры театр по-

везет сказку «Қарлығаштың 
құйрығы неге айыр?» в 
Алматы на первый между-
народный фестиваль ку-
кольных театров, который 
состоится в конце октября. 
Затем представит ее на теа-
тральном фестивале в горо-
де Маскате (Султанат Оман, 
ОАЭ). Уровень постановки 
не дает сомневаться, что на 
подобных мероприятиях на-
ших артистов ждет успех. 

Кукольный театр на казах-
ском языке при Каздрамте-
атре имени Сакена Сейфул-
лина появился год назад, но 
официально стал самосто-
ятельным подразделением 
1 июня. Это седьмой театр 
кукол в Казахстане. В состав 
труппы входят недавние вы-
пускники Казахской нацио-
нальной академии искусств 
имени Жургенова.

Рабига САДВАКАСОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

Тяжелый путь 
к успеху

КОНКУРСЫ

Оценка качества

Светлана СБРОДОВА

Восьмого октября в Ханчжоу завершились XIX летние Азиатские игры. 
Казахстанские спортсмены выиграли 10 золотых, 22 серебряные и 48 
бронзовых медалей. В эту копилку внесли свой вклад и представители 
Карагандинской области. Они завоевали 10 медалей, из которых одно 
«серебро», остальные – «бронза».

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Звездная судьба 
мыслителя

«Ласточка» полетит 
В Карагандинском областном академическом казахском театре драмы имени 
Сакена Сейфуллина состоялись премьерные показы кукольного спектакля 
«Қарлығаштың құйрығы неге айыр?» («Почему у ласточки хвост рожками?») 
Сказка поставлена по мотивам первого казахского мультфильма, созданного 
основоположником национальной мультипликации Аменом Кайдаровым.


